

Iskwewuk E-wichiwitochik (Women Walking Together)

Summary

National Inquiry into Missing and Murdered
Indigenous Women and Girls & Two-Spirited

September 2016 to June 2019



Exhibit: National Inquiry into Missing and Murdered Indigenous Women and Girls		
Location/Phase: <u>Part 4 Closing Oral</u>		
Witness: <u>n/a</u>		
Submitted by: <u>Ms. Okemaysim - Sicotte</u>		
Add'l info: <u>P04P02 P0501</u>		
Date: <u>DEC 14 2018</u>		
Initials	I/D	Entered
<input type="text" value="63"/>	<input type="text"/>	<input type="text" value="21"/>

SUMMARY

Hearing Date: Friday, December 14th, 2018
Location: Ottawa, Ontario

Iskwewuk will be and has been discussing and practicing the primary purposes (or mandate) of *Iskwewuk E-wichiwitochik* (IE) in relation to the issue of missing, taken, murdered and nearly murdered Indigenous women and girls and two-spirited **before, during, and after the Inquiry**, to:

- **Provide support** to their families.
- **Bring attention to those Indigenous women and girls, and two-spirited and to honor their memory.**
- **Raise awareness of, and foster prevention through education and non-partisan political action**, the systemic nature of issues springing from colonization (i.e. racism, sexism, poverty), which contribute to violence against Indigenous women and girls.
- **Network and partner with-organizations** committed to the vision and purposes/mandate of IE.

The vision being Value and Respect for the Circle of Life Note: While the emphasis is Cree (nehiyaw) in this document, I.E. respects the importance of applying other Indigenous languages of place as it conducts its work and advocacy locally and nationally.

A. Consultations with Families of MMIWG2S

Iskwewuk E-wichiwitochik will discuss Foundational Aspects of Interacting with Families:

1. Supporting families of missing, taken, murdered and nearly murdered Indigenous women and girls
 - To maintain contact, rapport and relationships with family members
2. Bringing attention and honor to the memory of missing, taken, murdered and nearly murdered Indigenous women and girls
 - To maintain a central record and send out alerts re: missing people
3. Raising awareness of, and fostering prevention through education and non-partisan political action, missing, taken, murdered and nearly murdered Indigenous women and girls
 - To continue to raise awareness and lobby for action regarding violence against Aboriginal women
 - To promote the dignity of all women, particularly Aboriginal women
4. Networking and partnering with organizations also dedicated to the issue of missing, taken, murdered and nearly murdered Indigenous women and girls

- To maintain contact and communication with organizations, groups, families and individuals with similar concerns and goals
- To invite youth to become active in the movement

Operational:

1. Governance
 - To identify structures to sustain and reflect collective leadership
 - To define key roles, responsibilities and relationships to carry out the work of E.I.
 - To establish sustainable planning and meeting cycles
2. Membership
 - To develop a process for bringing individuals in as Keepers of the Circle and/or into Circle of Friends and Supporters
3. Finance
 - To raise funds to support the work of I.E.
4. Communications (External & Internal)
 - To develop and hopefully in the future, maintain a website and the use of appropriate social media such as **Facebook**, Twitter, Skype and Blog
 - To provide acknowledgement for in-kind contributions, gifts and voluntary contributions
 - To establish and maintain current media contacts
 - To communicate strategically with media (public), Circle of Friends and Supporters and Keepers of the Circle

B. Policy Change Arguments

Iskwewuk will discuss primary objectives that provide a consistent and systemic approach to modify and improve current Policies and Legislation on public safety and prevention of violence against indigenous women and girls for the country. The intention is streamline effective processes in all areas of the MMIWG2S experience.

- i. Access to justice for Families of MMIWG2S – Policy
- ii. Families experience of treatment by RCMP after reporting MMIWG2S
- iii. Families experiences of Search process
- iv. Systemic Racism and barriers for Aboriginal women wanting to further their education, employment and training funding
- v. Human Rights Watch Report Sask – Policy

Past and more recent policing failures contribute to a climate of suspicion and a widely-held belief that the police targets and discriminates against Indigenous men and women with little accountability for violent and racist conduct. Indigenous women told Human Rights Watch that they would not call the police to report a crime committed against them or crimes that they

had witnessed involving an Indigenous woman, out of fear that the police may harass them, engage in physical violence towards the suspect, or take them on a “starlight” tour. Why would families of the missing feel inclined or encouraged to report a family of the missing in this particular province.

C. Awareness/Education

Iskwewuk will discuss *Iskwewuk E-wichiwitochik* (Women Walking Together)’s work which is currently a network of concerned citizens – activists, academics, grass roots people and organizations from the province of Saskatchewan who came together in 2005, out of concern for the lack of attention given to cases of missing Aboriginal women in Saskatchewan and Canada.

The group focuses its efforts on raising awareness of systemic violence against women through education and political action. Iskwewuk E-wichiwitochik remains committed to the broader goal of social justice and peace, by providing moral and direct support to families of missing Aboriginal women, collaboration with organizations in the prevention of violence against women and paying tribute to missing individuals. In the future, *Iskwewuk E-wichiwitochik* plans to continue to focus efforts on enhancing decision making safety skills of young women and communities through anti-violence education.

Iskwewuk E-wichiwitochik has maintained a visible presence in the community through organization of awareness walks, vigils and various activities that pertain to social justice and peace. The group operates via a collective leadership and numerous volunteer hours are contributed on a yearly basis to raise the awareness of missing and murdered Aboriginal women and girls and to bring honor and remembrance to these family members. The group, which was formed in October 2005, has no office and receives no government funding and is not even non-profit which provides much autonomy to bring efficacy and legitimacy for our work.

D. Measuring Change in the Media

Iskwewuk will discuss the effectiveness of media literacy in their representations and participation in the ongoing portrayal of indigenous women during the MMIWG2S experience. Over the 13 years Iskwewuk E-wichitiwochik relationship with media in Saskatoon, the province, and the country in regards to the work we do a group to assist family’s voices.

E. Sustainable Development Goals – National Implementation Strategy

Iskwewuk E-wichiwitochik will discuss the United Nations 17 Sustainable Development Goals where 11 of the 17 affect the daily lives of indigenous women and girls in this country. In September 2015, the United Nations Sustainable Development Summit for the adoption of Agenda 2030 during a 3-day gathering. The current platform contains 1,800 partnerships and initiatives promoting sustainable development and over 40 initiatives developed.

Unfortunately MMIWG2S fell into 11 areas out of the 17 which can be considered a disgrace to this country. Canada scored 1.5/7.0 on a rating for meeting any of these goals. Canada has now opened a SDG office under Minister of Foreign Affairs, Honourable Chrystia Freeland.

F. Anti-Racism – National Strategy

Iskwewuk E-wichiwitochik will discuss the current anti-racism strategy that taking place across the country with Minister for the Department of Heritage, Honourable Pablo Rodríguez an opportunity for the Commission to witness what has happened to the families of MMIWG2S on their identities, the personal attitudes, beliefs, behaviours towards families of the MMIW2S and understanding the impact of racism on the development on the families, their children, of the MMIW2S experience. There is a need to de-centre and extend empathy by giving, providing awareness, knowledge, and appreciation of the indigenous cultural experiences and histories of indigenous individuals and indigenous groups. It requires many change maker leaders to develop anti-racist attitudes skills and build on that confidence in and out of our schools, offices, institutions, homes, and governments.

G. MMIWG2S – Health After Care & FILU

Iskwewuk will discuss the challenges and barriers of First Nations, Metis, and Inuit in Canada health inequalities bring about human rights violations. In addition, we will discuss the \$20 million for the families of MMIWG2S for health supports announced early June, 2018 by This includes the Family Information Liason Units that are open around the country, their extension to stay open after the Inquiry is complete and how we can as advocates ensure that an office like this remains open in the hopes of prevention and sharing of knowledge. This includes recommending Indigenous Health Ombudsman and Indigenous Health Auditor for the country.

H. MMIWG2S – Memorial Fund

Iskwewuk will discuss the \$10 million memorial fund for the families of the MMIWG2S. Minister for the Status of Women, Honourable Maryam Monsef discussed and met with the Saskatchewan Community Lead Team which Iskwewuk E-wichiwitochik participates in. Announcement was June, 2018.

I. Iskwewuk Ewichiwitochik Recommendations/Calls to Action/Missing Indigenous Persons National Centre/Missing Indigenous Women and Men's Fund

Iskwewuk will discuss many recommendations from HRWatch and Iskwewuk's own list of recommendations and best practices.

Iskwewuk will discuss the TRC Calls to Action #41 as it pertained to the Inquiry and MMIWG2S. Iskwewuk will insist that a Missing Indigenous Persons National Centre to be established Iskwewuk will insist that a Missing Indigenous Women and Men's Fund to be established to families of the MMIW2S

Iskwewuk E-wichiwitochik (Women Walking Together)

Résumé

**Enquête sur les femmes, les filles et les
personnes bispirituelles autochtones
disparues et assassinées**

De septembre 2016 à juin 2019



RÉSUMÉ

Date de l'audience : **Vendredi 14 décembre 2018**

Lieu : **Ottawa, Ontario**

Depuis sa création, *Iskwewuk E-wichiwitochik* (IE) a mis la question des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues, enlevées et assassinées et de celles qui ont failli être assassinées au cœur de ses activités. **Avant, pendant et après la tenue de l'Enquête**, l'IE a toujours eu et aura toujours comme mandat :

- **D'offrir du soutien** aux membres de famille.
- **De faire connaître la situation de ces femmes, ces filles et ces personnes bispirituelles autochtones et d'honorer leur mémoire.**
- **De sensibiliser la population** aux causes systématiques engendrées par la colonisation (racisme, sexisme, pauvreté) qui contribuent à la violence faite aux femmes et aux filles autochtones en mettant l'accent sur la prévention par l'éducation et l'action politique non partisane.
- **D'établir des réseaux et des partenariats avec des organisations** dont la vision et les objectifs rejoignent ceux de l'IE.

Notre vision s'articule autour du concept du Cercle de la vie, que nous respectons et valorisons. Remarque : Bien que la langue crie (nehiyaw) prédomine dans ce document, l'IE reconnaît l'importance de respecter l'usage d'autres langues autochtones dans le cadre de son travail et de ses activités militantes à l'échelle nationale et locale.

A. La mobilisation auprès des familles des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées

Iskwewuk E-wichiwitochik discutera des fondements qui guident son travail auprès des familles :

1. Soutenir les familles de femmes et de filles autochtones disparues, enlevées, assassinées et celles qui ont failli être assassinées
 - Les aider à maintenir la communication et préserver la relation avec les membres de la famille
2. Faire connaître la situation des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues, enlevées, assassinées et celles qui ont failli être assassinées et honorer leur mémoire.
 - Tenir un registre centralisé et émettre des bulletins d'alerte dans des cas de disparitions
3. Sensibiliser la population à la tragédie des femmes et des filles autochtones disparues, enlevées, assassinées et de celles qui ont failli être assassinées en mettant l'accent sur la prévention par l'éducation et l'action politique non partisane afin de :
 - Poursuivre la sensibilisation et les démarches pour que des mesures soient prises pour contrer la violence faite aux femmes autochtones

- Promouvoir la dignité de toutes les femmes, en particulier des femmes autochtones.
4. Établir des réseaux et des partenariats avec des organisations qui se consacrent également à la question des femmes et des filles autochtones disparues, enlevées, assassinées ou qui ont failli être assassinées.
- Entretenir les liens et maintenir la communication avec les organisations, les groupes, les familles et toute personne partageant les mêmes préoccupations et objectifs
 - Inviter les jeunes à s'impliquer pour la cause

Au plan opérationnel :

1. Gouvernance
 - Cerner les structures qui assureront un leadership commun durable
 - Définir les principales fonctions, responsabilités et relations qui permettront à EI d'accomplir son mandat
 - Mettre sur pied un cycle de planification et un calendrier de rencontres viables
2. Adhésion
 - Élaborer un processus afin de recruter des personnes qui pourront être des Gardiens du cercle et/ou des membres du Cercle des amis et partisans
3. Financement
 - Amasser des fonds pour soutenir les activités de IE
4. Communications (externes & internes)
 - Élaborer et assurer si possible dans l'avenir la gestion d'un site Web et recourir aux médias sociaux appropriés tels que **Facebook**, Twitter, Skype et Blog.
 - Accuser réception des contributions en nature, des dons et des contributions volontaires.
 - Établir et maintenir les contacts actuels avec les médias.
 - Communiquer stratégiquement avec les médias (le public), le Cercle des amis et partisans et les Gardiens du Cercle.

B. Les arguments en faveur de changements en matière de politiques publiques

Iskwewewuk discutera des principaux objectifs permettant d'adopter une approche cohérente et systémique visant l'amélioration des politiques publiques et de la législation en vigueur en matière de sécurité publique et de prévention de la violence contre les femmes et les filles autochtones au pays. L'objectif est de rationaliser les processus dans tous les domaines touchant les femmes, les filles et les personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées.

- i. L'accès à la justice pour les familles des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées – question de politiques publiques
- ii. La réalité des familles ayant eu affaire avec la GRC après avoir signalé la disparition ou le meurtre d'une femme, d'une fille ou d'une personne bispirituelle autochtone

- iii. L'expérience des familles ayant participé à des recherches
- iv. Le racisme systémique et les obstacles rencontrés par les femmes autochtones dans la poursuite de leurs études, dans leur milieu de travail et dans l'obtention d'aide financière à la formation.
- v. Le rapport de l'organisation Human Rights Watch concernant les services de police en Saskatchewan – question de politiques publiques

Les manquements passés et récents des services de police engendrent un climat de méfiance et une croyance largement répandue selon laquelle la police cible les hommes et les femmes autochtones et fait preuve de discrimination à leur égard sans qu'ils aient à répondre de leurs actes parfois violents et racistes. Des femmes autochtones ont déclaré à Human Rights Watch qu'elles n'appelleraient pas la police pour signaler un crime commis contre elles ou des crimes dont elles avaient été témoins, de peur que la police ne les harcèle, qu'elle ne se livre à des violences physiques contre le suspect ou ne l'emmène faire une « virée sous les étoiles » (*starlight tour*). Pourquoi les familles des disparues seraient-elles enclines ou encouragées à signaler la disparition d'une famille dans cette province?

C. La sensibilisation et l'éducation

Iskwewuk discutera des activités d'Iskwewuk E-wichiwitochik (Women Walking Together), un réseau formé de citoyens mobilisés pour la cause - militants, universitaires, gens de la base et organismes de la province de la Saskatchewan qui se sont réunis en 2005 en raison d'une préoccupation commune face au manque d'attention accordé aux cas de femmes autochtones disparues en Saskatchewan et au Canada.

Le groupe concentre ses efforts sur la sensibilisation à la violence systémique envers les femmes par l'éducation et l'action politique. Iskwewuk E-wichiwitochik demeure engagée envers l'objectif plus vaste de justice sociale et de paix en offrant un soutien moral et direct aux familles des femmes autochtones disparues, en collaborant avec des organismes de prévention de la violence faite aux femmes et en rendant hommage aux personnes disparues. À l'avenir, Iskwewuk E-wichiwitochik entend poursuivre ses efforts visant à renforcer la capacité des jeunes femmes et des collectivités à prendre des décisions qui assureront leur sécurité par l'éducation contre la violence.

Iskwewuk E-wichiwitochik a maintenu une présence visible dans la communauté en organisant des marches de sensibilisation, des vigiles et diverses activités qui ont trait à la justice sociale et à la paix. Le groupe s'appuie sur un leadership commun et de nombreuses heures de bénévolat sont consacrées chaque année à la sensibilisation aux femmes et aux filles autochtones disparues ou assassinées et à permettre aux membres de famille d'honorer leur mémoire. Le groupe, qui a été formé en octobre 2005, n'a pas pignon sur rue, ne reçoit aucun financement gouvernemental et n'est même pas reconnu comme organisme sans but lucratif, ce qui lui confère une grande autonomie, favorise son efficacité et assure une plus grande légitimité à ses travaux.

D. Évaluer l'impact des médias

Iskwewuk discutera de l'efficacité de l'éducation aux médias dans leurs efforts de sensibilisation et dans la représentation des femmes autochtones tout au long de l'Enquête

sur les femmes, les filles et les personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées. Depuis 13 ans, Iskwewewuk E-wichitiwochik entretient des relations avec différents médias de Saskatoon, de la province et du pays dans le cadre du travail que nous accomplissons ensemble en vue d'aider les familles à s'exprimer.

E. Les objectifs de développement durable – une stratégie nationale de mise en œuvre

Iskwewuk E-wichiwitochik discutera des 17 objectifs de développement durable des Nations Unies, dont 11 touchent la vie quotidienne des femmes et des filles autochtones au pays. En septembre 2015, les Nations unies ont tenu le Sommet des Nations Unies pour le développement durable. Cette rencontre de trois jours visait l'adoption de l'Agenda 2030. Le programme actuel comprend 1 800 partenariats et initiatives en faveur du développement durable et plus de 40 initiatives ont été élaborées.

Malheureusement, la question des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées s'est retrouvée dans 11 des 17 domaines cernés, une véritable honte pour notre pays. Le Canada a obtenu une note de 1,5/7,0 pour l'atteinte de l'un ou l'autre de ces objectifs. Le Canada a maintenant ouvert un bureau chargé du suivi des objectifs de développement durable, sous la direction de la ministre des Affaires étrangères, l'honorable Chrystia Freeland.

F. La lutte contre le racisme – une stratégie nationale

Iskwewuk E-wichiwitochik discutera du processus lié à la stratégie en place de lutte contre le racisme qui se déroule à travers le pays et auquel participe le ministre du Patrimoine canadien, l'honorable Pablo Rodríguez, ministre du ministère du Patrimoine canadien. Ce processus offre à l'Enquête nationale l'occasion d'être témoin des répercussions de la tragédie des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées sur les membres de famille, au chapitre de leur identité, de leurs attitudes personnelles, de leurs convictions et de leurs comportements. Il permet également de mieux saisir l'incidence du racisme sur l'évolution des familles et sur le développement des enfants. Nous devons accepter de changer notre perspective et de faire preuve d'empathie par des marques de reconnaissance, des gestes de générosité, des initiatives de sensibilisation, de partage des connaissances, et par la reconnaissance et l'appréciation de la richesse culturelle et historique des personnes et des groupes autochtones. Pour y arriver, nos leaders doivent développer des habiletés leur permettant de mener efficacement la lutte contre le racisme et d'inspirer une confiance renouvelée dans nos écoles, nos milieux de travail, nos institutions, nos foyers et au sein de nos gouvernements.

G. Les femmes, les filles et les personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées – le rôle des soins de suivi et des unités de liaison pour l'information à l'intention des familles (FILU)

Iskwewewuk discutera des défis et des obstacles que rencontrent les Premières nations, les Métis et les Inuits du Canada en matière d'inégalités en santé et qui entraînent des violations des droits de la personne. De plus, nous discuterons des 20 millions de dollars annoncés au début de juin 2018. Cette discussion abordera notamment le rôle des Unités de liaison pour l'information à l'intention des familles qui offrent des services partout au pays, la

prolongation de leurs services une fois l'Enquête nationale terminée ainsi que des actions militantes que nous pouvons envisager afin d'assurer la pérennité de ce type d'organisation jouant un rôle clé dans la prévention et le partage des connaissances. Nous recommanderons notamment la création d'un poste d'Ombudsman de la santé autochtone et d'un Vérificateur de la santé autochtone couvrant l'ensemble du pays.

H. Fond commémoratif pour les membres de famille des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées

Iskwewuk discutera du fonds commémoratif de 10 millions de dollars pour les membres de famille des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées. La ministre de la Condition féminine, l'honorable Maryam Monsef, a rencontré l'équipe de direction de la Saskatchewan à laquelle participe Iskwewuk E-wichiwitochik. L'annonce a été faite en juin 2018.

I. Recommandations d'Iskwewuk Ewichiwitochik/Appels à l'action/Mise sur pied d'un Centre national des personnes autochtones disparues/Création d'un fond pour les femmes et les hommes autochtones disparus

Iskwewuk discutera de nombreuses recommandations issues de l'organisme HRWatch et de sa propre liste de recommandations et de pratiques exemplaires.

Iskwewuk discutera de l'appel à l'action no 41 de la CVR en ce qui concerne l'Enquête nationale sur les femmes, les filles et les personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées.

Iskwewuk insistera pour qu'un Centre national des personnes autochtones disparues soit établi. Iskwewuk appuiera la création d'un Fonds pour les femmes et les hommes autochtones disparus destiné aux familles des femmes, des filles et des personnes bispirituelles autochtones disparues et assassinées.